

Así concilian los pueblos Koguis de la Sierra Nevada de Santa Marta

En el extremo norte del continente suramericano se levanta la pirámide natural más grande del mundo junto al mar, territorio que en su extensión más amplia, conocemos como la Sierra Nevada de Santa Marta.

En este microcosmos habitan cuatro tribus milenarias, de hombres que cumplen con el mandato ancestral de proteger y conservar la Sierra Nevada o Gonawindúa (como ellos la llaman), lo que ellos consideran el corazón de todo lo viviente y del universo; para este propósito los antepasados les dejaron la Ley del Origen o Ley de Sé para regirse y salvaguardar la integridad cultural y territorial de los pueblos de la Sierra.

Debido a un sentimiento generalizado en algunas poblaciones Koguis, que se sentían distantes del ente “Gonawindúa Tayrona”, ONG constituida por los pueblos de la Sierra Nevada de Santa Marta (Koguis, Wiwas, Arwakos y Kankuamos), para regular e intermediar en las relaciones de estos pueblos con el Estado y con otros organismos no gubernamentales nacionales y extranjeros, el 16 de febrero de 2011 se reunieron todos los pueblos Koguis de la Sierra Nevada, con su Mamos, comisarios, mujeres y niños, junto con representantes de la Defensoría del Pueblo, la Procuraduría General de la Nación, el Ministerio del Interior y La Fundación Pro Sierra Nevada (como cuota civil) en Mukuawinaka, un asentamiento Kogui ubicado en la cuenca del río Tucurinca, a unas cuatro horas de camino en camioneta, desde la carretera negra que pasa por Fundación, Aracataca y sigue hasta Santa Marta.

Una vez organizados en Munkuawinaka, y dando ejemplo de un modo pacífico y más armónico de resolver los conflictos; los hombres adultos, comisarios y Mamas se ubican en el sitio de mayor sacralidad del asentamiento en el suelo junto a unas enormes piedras, mientras estos últimos que son quienes detentan el poder espiritual y material en la Sierra utilizan la Zhatukwa (un método de adivinación dominado únicamente por ellos), para consultar a los padres y madres espirituales sobre los estos procesos del mundo material y es en medio de este rito espiritual que comienzan a deliberar sobre las dificultades que se han venido experimentando alrededor de “Gonowindúa Tayrona”.

Todo este proceso de conciliación comienza caída la noche, mientras los indígenas Poporean las partes en conflicto exponen sus argumentos y consultan con sus Mamas, mientras estos a su vez consultan con Zhatukua para luego comunicar a todos el pensamiento que se emite desde el mundo espiritual, a lo que los presentes contestan al unísono “wawa” como en señal de aceptación, en tanto un traductor nos explica al resto de asistentes lo sucedido.

Luego de una noche y medio día de deliberación y adivinación los pueblos Koguis de la Sierra Nevada de Santa Marta deciden mantener su representación en manos de Jose de los Santos Sauna, actual Director del ente “Gonowindúa Tayrona”; se entrega un poder delegatario especial a Ade Ramón Gil, líder importante de los pueblos Wiwas de la Sierra Nevada, para la representación del pueblo Kogui, se proponen incluir nuevas formas de representación para cada cuenca dentro del organismo; por último, se programa una reunión posterior en uno de los Eizumamas, que son, según el mandamiento ancestral, puntos sagrados donde se hacen consultas de asuntos específicos para seguir deliberando, reevaluando y re direccionando los objetivos y el funcionamiento del ente “Gonowindúa Tayrona”

Alejandro Diaz Diazgranados

Fotógrafo, Comunicador Audio Visual y Productor



Foto1. Indígenas Koguis reunidos en Munkuawinaka durante la deliberación.



Foto 2. Comisario Kogui



Foto 3. Mama Kogui; Mamo Romuado Gil



Foto 4. Niños Koguis



Foto 5. Mujeres y niños Kugis.



Foto 6. Ade Ramón Gil



Foto 7. José De Los Santos Sauna (Cabildo Gobernador) se dirige al Pueblo Kogui.



Foto 8. José de los Santos Sauna en consultas con uno de los Mamas de la cuenca de Palomino.